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E5_88_A9_E6_95_91_E6_c122_485713.htm 在“第四届中国律师

论坛”召开前夕，我终于等来了一个难得的机会。清晨，江

平先生回过来电话，说上午10点半可以在家中接受采访。此

前，记者已买了机票，欲飞深圳。接到电话后，连忙推迟。

记者知道，江平教授虽然从中国政法大学校长的行政位置上

退了下来，但是，作为著名学者，老先生可是更忙了。一年

到头，政界、商界、法学界、教育界，还有各省市的法院、

检察院，到处都在邀请他去讲学。就连老先生教出来的那些

身居要职的官员和已成资深学者的弟子们想去看看老师，也

都不是一件容易的事。 不敢多话问候，访谈在见面3分钟后

正式开始了。 记者：江教授，最近，安徽阜阳发生了因食用

无营养成分的“空壳奶粉”而出现了229名“大头娃娃”，其

中已死亡15名婴儿。据悉，当地一些制假售假者，还有一些

渎职的政府官员已经被拘被捕，另有行政机关因行政不作为

而被告上了法庭。可是，在责任部门面对行政责任、责任人

面对刑事责任的时候，那些已经死去的和那些可能终身残疾

的大头娃娃们的民事受赔权利却晃荡在半空。他们的巨额损

失已不是农村小店和那些制假的小作坊所能赔得起的。那么

，宪法和法律赋予了公民特别是弱势群体的民事权利，而这

个权利又得不到相当的救济，岂不是将他们的民事权利形同

虚设了吗? 江平：过失赔偿，是民事法律的一个基本原则，当

然，也辅之无过失赔偿，即公平原则。赔偿是要确定赔偿义

务人的，这是相对于受偿权利人的一个概念。当赔偿义务人



客观上无力履行这个义务的时候，受偿权利人的权利很可能

就要落空。权利、义务，都存在一个主体问题，不能随便转

换。你提出的另一个概念就是权利救济。当受害者得不到相

当的赔偿时，他们就处在一个弱势群体的位置，政府应当给

予必要的救济。你提到的阜阳的受害者就得到了一些救济。

在公共灾害事件发生后，比如洪水、泥石流、地震、火灾等

，受害面比较宽，受害者比较多，并且又没有赔偿义务人，

这就需要政府给予必要的救济，甚至需要国际救助。我认为

，政府对弱势民众的救济是必要的。即使从税收中划出一块

作为救济资金，也是符合民众意愿的。谁都有可能遭遇意外

灾害。民事赔偿就不一样，不能让政府成为最终的义务赔偿

人。 记者：江教授，您简明扼要地将民事赔偿与民事救济区

分开来，给我一种豁然开朗的感觉。根据您提出的过失赔偿

的原则，在许多公共事件当中，政府存在管理不善、疏忽职

责的状况。比如北京密云在年初发生的灯会踩踏事件，造

成37人死亡，15人受伤。密云有关部门确实存在失职之处。

政府对此是否应当予以赔偿呢? 江平：从法理上讲，政府在一

些公共事件中，确实存在过失责任，据此就应作出相应的赔

偿。但是，更多的情况下，政府是一种间接责任。民事赔偿

义务人应当是直接责任人。当然，有时候，间接责任与直接

责任并不一目了然，并不泾渭分明，这也是需要研究的。在

一些重大事件中，政府通过民政部门给予一定的救济，是不

是包含着一定的赔偿成分在里面呢?比如密云踩踏事件的受害

者及其亲属就得到了政府的安抚。记者：我很受您“间接责

任与直接责任”的启发，但是，在很多情况下，政府并不是

完全的间接责任。阜阳奶粉事件当中的工商部门接到举报之



后，徇私舞弊，不将案件移交给公安部门查处。特别是去年

发生在河南平舆的重大“木马杀人案”，杀人狂黄勇跨越一

年多时间，在自己家里先后杀了17名无辜的中学生。期间，

学生家长接二连三不断向当地公安机关报案，而杀人犯竟然

将砍下的一只学生的手扔出，以此嘲弄警方。就这样，当地

警方也没有立案侦查。致使学生继续被杀害。后来，那么多

学生家长无一提出民事赔偿，他们知道杀人犯赔不出钱。可

是，家长们一致希望惩罚行政不作为者。 江平：权利的实现

，有赖于经济基础。责任、权利、义务的范围，都是建立在

经济基础之上的。西方发达国家，比如美国的9?11事件，西

班牙的3?11事件，其本国的媒体也指责政府有失职之处，对

“基地”预发的信号不予重视。但是，美国政府，西班牙政

府都拿出一大笔资金给予救济和赔偿。沙特国家也是这样。

这些国家很富裕。我国公民在法国戴高乐机场遇难，其每个

家亲属可得人民币赔偿400万元。随着我国经济实力不断增强

，公民的民事权利会越来越得到保护。 记者：我还特别注意

到，现在适用的刑法比原来增加了很多罪名，更增多了“罚

金”和“没收财产”两类附加刑。相当一些被告人在犯罪之

后，都被处以罚金或没收个人全部财产，很多死刑犯也不例

外，致使提起附带民事诉讼的受害方的民事权利落空。我也

知道，国家在办理刑事案件过程中，是要支付较大成本的，

于是采取罚金和没收财产的方式弥补国家的财力资源。可是

，相对而言，直接受害者的损失更加需要补偿呀。国家的财

力是个海，公民的财力是滴水，说干就干了。江教授，您是

怎样看待这种“先刑后民”呢? 江平：我认为，对被告人的个

人财产的处置，应当“先民后刑”，先判处被告人承担附带



民事责任，然后再酌情处以罚金和没收财产。因为个人承受

能力比国家要小得多。再说，人民在交付税金的时候，已经

包含了维护社会治安费用这一大快。我还有一个设想，就是

把判处的罚金和没收的财产单独建立一项基金，用于统筹救

济刑事受害方。像不久前云南大学马加爵杀害的4个大学生的

亲属，就会得到一定量的救济。我的这个观点，在不同场合

都说过，是否可行，还可以再作论证。 记者：您的见解高屋

建瓴。我还要请教一个民事概念，就是“补偿”。在政府赔

偿、政府救济以外，还有一个补偿的行政行为。主要是在城

市拆迁和农村征地当中，政府对被拆迁户和被征地户都是给

一个补偿。而这个补偿的的标准或补偿的数额，往往是政府

单方面说了算，以至于民众情绪很大。您怎么看待这个问题

呢? 江平：我在许多文章里都提出过这方面的观点，主要有四

个方面： 一是拆迁也好，征地也好，政府出面必须是基于社

会公益，像开发商建商品房出售，建高尔夫球场营业，政府

不必走在前面。由商家与被拆迁户、被征地户平等协商。双

方谈妥了，又不违背规划法，政府就批准，根据拆迁条例下

发许可证。(记者：像湖南嘉禾县政府在珠泉商贸城开发中，

让县政法委书记担任拆迁总指挥，“株连九族”，强制拆除

。结果，县委书记、县长被撤职。)《行政许可法》就是一部

限制政府权力的法律。不要什么都是政府出面，什么都要政

府批准。河南郑州曾经有个“馒头办”，居民蒸馒头、卖慢

头，都要政府批准。后来被取消了。 二是商家不能行使强制

拆迁、强制征地的权力。开发公司没有这个权力。强制性权

力是公权力，不是私权力。商家也不能变相采取一些强制手

段，比如给被拆迁人、被征地户断水断电、封路砌墙。 三是



补偿的标准，至少要达到被拆迁人、被征地户原来的生活标

准。(记者：农民一家就靠那一亩三分地过日子，养鸡养鸭养

猪养狗)。他们的土地被征去之后，每每只能一次性得到补偿

几千块钱，能做什么用呢?买保险不够，做生意不够，生活一

下陷入贫困无助的状态。 四是政府的补偿标准，可以由受偿

人提出异议，并进入诉讼程序。现在，各地有各地的补偿标

准，都是当地政府的一纸文件。这个文件合不合乎上限的文

件呢?合不合乎公平与正义呢?应当接受司法审查。 记者：江

教授说得极为全面而又深刻。我总想，即使政府为了社会公

益而拆迁或者征地，毕竟受益人是当地全部民众。如果当地

是100万人口，那就是说100万人受益。为什么要牺牲我一个

人的利益来使大家受益呢?我在这个社会公益当中，只享受百

万分之一的好处。那么，政府就应当从收取的税金中给予我

足够的补偿。我甚至认为，一些地方政府经常使用“补偿”

这个词来侵害私人财产。 江平：新的宪法提出了“私有财产

不受侵犯”，我相信政府会越来越保护私权的。“补偿”将

会越来越接近“赔偿”的。 记者：是的，我十分赞成您的看

法。因为侵犯私有财产的主体，主要不是私权利，而是公权

力。私人侵犯私人财产，诸如抢劫、盗窃、诈骗等，那是要

坐牢的。而公权力侵犯私人财产，有时候是没有商量的。既

然政府已经从宪法的高度认识到了私有财产的不可侵犯性，

我想，权利救济，虽然眼下还是一个沉重的话题，但是，前

景却是好的。 由于江平教授随后需要参加一个会议，这次采

访就匆匆结束了。好在今年论坛期间，我们还有机会聆听江

平教授的精彩演讲。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


